



Nuevo Contrato Autónomos
Único de Movistar
Infórmate en el 1486 o en movistar.es

[registrar](#) [conectar](#)

EL PAÍS.COM | Andalucía

Viernes, 30/11/2007, 08:53 h

[Inicio](#) [Internacional](#) [España](#) [Deportes](#) [Economía](#) [Tecnología](#) [Cultura](#) [Gente y TV](#) [Sociedad](#) [Opinión](#) [Blogs](#) [Participa](#)

[Andalucía](#) | [Cataluña](#) | [Comunidad Valenciana](#) | [Galicia](#) | [Madrid](#) | [País Vasco](#)

[ELPAIS.com](#) > [España](#) > [Andalucía](#)

15 de 18 en Andalucía [anterior](#) [siguiente](#)

Signos

La influencia de la filosofía en la obra de Antonio Machado

Editados los apuntes que tomó el poeta sobre los manuales de Besteiro

GINÉS DONAIRE - Jaén - 30/11/2007

Vota Resultado ★★★★★ 0 votos



La Universidad de Granada acaba de editar, a través de su editorial Campus Digital, una transcripción de una serie de cuadernos que el poeta Antonio Machado escribió durante su estancia en Baeza (Jaén), y que resumen los manuales del relevante político y catedrático Julián Besteiro, del que Machado fue alumno en la Universidad de Madrid entre 1915 y 1916. La obra *Antonio Machado. Apuntes de filosofía* ha sido transcrita por la escritora Filomena Garrido Curiel (Baeza, 1961), fruto de una investigación sobre la formación filosófica de Antonio Machado, bajo la supervisión del profesor Antonio Chicharro Chamorro, director del Departamento de Lingüística General y Teoría de la Literatura de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Granada.

La etapa de Baeza

La noticia en otros webs

- [webs en español](#)
- [en otros idiomas](#)

Garrido ha explicado que "las notas y apuntes muestran, de forma concisa y precisa, los conceptos básicos que el poeta extrae del pensamiento de algunos filósofos, entre los que destacan Descartes, Kant, Leibniz y el Premio Nobel Bergson". Los manuscritos proceden del contenido del Fondo Machadiano de Burgos, que

se encuentra en el Instituto Fernán González y en la Academia Burguense de Historia y Bellas Artes; gracias "a la generosidad y las facilidades de las sobrinas del poeta", subraya Garrido Curiel. Se trata de una transcripción del original de Machado, caracterizado por una escritura enrevesada, para facilitar así la mejor lectura e interpretación de los apuntes del poeta.

Julián Besteiro, que fuera presidente de la comisión ejecutiva del PSOE y presidente de UGT, llegó también a presidir las Cortes con Alcalá Zamora en la República. Y de ahí se extrae la relevancia de estos cuadernos que surgen de la asistencia de un joven Machado a las clases de Lógica de Besteiro en la Universidad de Madrid entre 1915 y 1916. De esta disciplina argumenta el poeta en sus apuntes: "Frente a la psicología, que se ocuparía del cómo pensamos, el pensamiento lógico nos dice cómo debemos pensar".

A través de estas notas, Machado interioriza su formación filosófica y le da forma propia plasmada luego en su obra que, en muchas ocasiones, es el resultado final a sus comentarios o reflexiones. "Todos ellos están enmarcados, claro está, en la filosofía de su tiempo, siempre cubiertos por un velo de escepticismo y duda, acorde con el momento que le tocó vivir. Y esto se puede apreciar en sus creaciones más conocidas, incluyendo entre sus apuntes versos suyos como Todo pasa y todo queda, pero lo nuestro es pasar (...)", señala la autora de esta investigación, que es licenciada en Filosofía y trabaja como técnico de Cultura del Ayuntamiento de Baeza.

Las anotaciones filosóficas de Machado aparecen constantemente en su obra: referencias al Universo, a la certeza y la verdad, al conocimiento, la esencialidad de la palabra, su temporalidad y trascendencia, el valor de la existencia... Poesía y filosofía están unidas en sus reflexiones, son formas de conocimiento y se complementan. De esta forma, en su obra *Juan de Mairena*, publicada en 1936, muchas veces sus notas se plasman en los enunciados del profesor apócrifo, donde predomina la duda y el sentido común.

"Machado va de la filosofía a la poesía, aunque no se pueda delimitar a través de su obra dónde acaba el poeta y comienza el filósofo", concluye Garrido.

La vinculación de Machado con Baeza se refleja no sólo en el aula donde el poeta impartió clases de gramática francesa, sino también en la Ruta Machadiana, con 17 monolitos que contienen fragmentos en bronce de los textos literarios que



Lo más visto ...valorado ...enviado

1. Alcaraz asegura que el Gobierno "estará compartiendo con los terroristas" la alegría de verle declarar
2. La Guardia Civil detiene al actual alcalde de Totana por la trama de corrupción
3. La prensa deportiva ya no ve a Alonso en Renault
4. Detenido un mando de la policía local de Zaragoza por posesión de pornografía infantil
5. El ejército frustra un intento de rebelión contra la presidenta de Filipinas
6. La inflación se dispara en noviembre hasta el 4,1% y marca su máximo en 18 meses
7. El poeta argentino Juan Gelman, ganador del Premio Cervantes 2007
8. Pilar Manjón renuncia a actuar contra el juez Gómez Bermúdez por el libro de su esposa sobre el 11-M
9. Bono presidirá el Congreso si gana el PSOE las elecciones
10. Marea humana en Caracas contra la reforma de Chávez

[Listado completo](#)

universalizaron el nombre de Baeza.

La etapa de Baeza

Sobre el olivar, / se vio la lechuza/ volar y volar./ A Santa María/ un ramito verde/ volando traía./ ¡ Campo de Baeza,/ soñaré contigo/ cuando no te vea. Estos versos, recogidos en el poema *Apuntes (de Nuevas Canciones)*, reflejan la implicación del poeta Antonio Machado (Sevilla, 1875- Colliure, 1939) con la ciudad de Baeza (Jaén), donde ejerció como profesor de Francés entre los años 1912 y 1919. El poeta Antonio Checa Lechuga (Baeza, Jaén, 1941) ha intentado ahora recoger la antología que, aparentemente, Machado escribió durante su estancia en la ciudad baezana en la obra *Baeza en Antonio Machado*, que ha sido editada por Pópulo Servicios Turísticos.

"La etapa de Machado en Baeza ni fue un sufrimiento ni una desilusión. Sus cartas a Unamuno, su correspondencia y ese epistolario del que algunos han intentado sacar una conclusión peyorativa de la sociedad baezana de la época, hubiese sido igual en cualquier punto geográfico de esa España casi caciquil de primeros de siglo", asegura Antonio Checa. A su juicio, la definición que se puede hacer de Machado durante su estancia en Baeza -al que llegó a calificar como "un pueblo húmedo y frío, destartado y sombrío, entre manchego y andaluz"- fue la de "un hombre crítico con la desigualdad y la hipocresía, esa que no desaparece de las personas que, ni piensan, ni comparan, ni asimilan la necesidad de vivir y compartir lo que verdaderamente tiene importancia: la vida". Con todo, Checa añade que "Machado llegó a Baeza siendo solamente poeta, y se fue siendo poeta y filósofo al mismo tiempo".

Publicidad por Google ¿Qué es esto?

Hoteles en Baeza
www.bookings.es/Hoteles-Baeza Reservar un hotel en Baeza. ¡Con ofertas especiales!

Hotel Jaen
www.viajeselcorteingles.es Desde 50 €/día en Hoteles La mayor calidad, precio y garantía

Vota Resultado ★★★★★ 0 votos 15 de 18 en Andalucía anterior siguiente

Imprimir Estadística Enviar

Corregir Reproducir Derechos

Compartir: ¿Qué es esto?

Puedes utilizar el teclado:

+ - Texto ← → Artículo

Otras ediciones

Publicado en [Edición impresa](#) en la sección de [Versión texto accesible](#)

Edición de Bolsillo, edición para [PDA/PSP](#) ó [Móvil](#)

[Edición Impresa en PDF](#) - 30-11-2007

Última hora

Lo último Agencia EFE

08:40 [Un mando militar en la reserva acusa a Defensa de defender sólo a las familias del Yak-42](#)

08:38 [Paloma Cuevas y Enrique Ponce quieren más hijos](#)

08:32 [Nasdaq crea un índice exclusivo para las empresas de Internet](#)

08:11 [Queen estrena canción en Internet](#)

08:11 [En el candelero con fecha de caducidad](#)

[Ver más noticias](#)

Videos Fotos Gráficos

 [Batalla campal en los alrededores del Calderón - 00:07](#)

 [Estrenos de la semana - 29-11-2007](#)

 [Nuevo mensaje de Bin Laden - 29-11-2007](#)

[Otros vídeos](#) ◀ ▶